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柔性电子创冬奥会“温暖奇迹”
本刊特约记者  杨梦昕

冬奥会上的“温暖奇迹”，

让更多人认识了极展科技及其创

始人何蕾。何蕾毕业于清华大学

材料系，后出国留学，先后就读

于美国麻省理工学院、新加坡国

立大学及美国弗吉尼亚联邦大学

并取得硕士及博士学位。

在柔性电子领域深耕多年后，

2019 年，已有过一定创业经验的

何蕾带着“柔性电子科技”回国

并再次创业。作为一名创业者，

在公司开办的过程中，融资、落地、

选择赛道、拓展客户市场，何蕾

需要考虑的问题很多。

机会留给了有准备的人，这

一年，第四届清华校友三创大赛

在浙江省海宁市举办半导体研讨

会期间，作为极具科研实力的参

1994 年进入材料科学与工程系

学习，极展科技创始人。

何 蕾

赛企业，极展科技最终成功落地

浙江海宁。

冬奥会上的“温暖奇迹”

2022 年，极展科技现身北京

冬奥会并迎来了属于自己的高光

时刻。北京冬奥会上，中国国家

队运动健儿使用了一款发热雪地

运动鞋，这款鞋由运动品牌安踏

提供，能够在零下 25℃的环境中

持续发热 4-6 个小时，舒适度完

全不逊色于普通运动鞋，是名副

其实的“加热黑科技”，而该产

品中的核心柔性电子部分正是来

自极展科技。

时间回到 2020 年，安踏希望

在运动鞋上增加电发热的功能，

通过在全球范围内的寻找，最终

只有极展科技能够满足其产品需

求：柔性的电池，以及弹性的发

热模组。

看似苛刻的要求，实则很有

必要。因为只有柔性电源才能满

足脚部形状以及运动当中的变形

和柔性的需求；同时，发热部分

不仅需要柔软，还要有非常好的

弹性的原因则是因为制鞋需要入

楦，鞋楦会将整个鞋身撑开，电

子部分如果缺乏弹性，就会在这

个过程中被撑坏。事实上，这两

个需求正是安踏的发热鞋一直没

有研发成功的技术难点。基于此，

极展科技为安踏提供了三项核心

技术：柔性电源、弹性发热片、冬奥会发热雪地运动鞋
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弹性导线，很好的解决了这些问

题。

由于极展的柔性可拉伸电子

技术可以将传统的硬梆梆的电子

产品开发成软的，甚至有弹性，

这使得电子和穿戴产品有了更好

的融合，进而催生出了很多具备

电子功能的智能服饰，让传统服

饰增加了各种功能的同时又不失

舒适性。比如极展科技将弹性发

热技术与贴身的袜子、护膝、瑜

伽裤结合，还开发了可发热、具

有康复功能的产品。

可以说，极展科技的柔性“黑

科技”在冬奥会上大放异彩的背

后，是技术创新的支持，这也铺

就了何蕾的漫漫创业路。

2019 年，清华大学三创大赛

走进浙江海宁，举办了半导体研

讨会，作为第四届清华校友三创

大赛集成电路全球总决赛天使组

一等奖的极展科技在会议上备受

关注，以此为契机，极展科技与

海宁政府进行了接洽，并最终决

定在海宁安家。

提到落地海宁的原因，何蕾

表示，一部分原因是当时三创大

赛提供的机缘，另一部分则是海

宁同时具备服装和电子方面的资

源，无论是上下游资源还是交通

运输都非常方便。她更是坦言，“在

选择公司落地城市时，当地政府

的政策执行力很重要，能做到在

各个阶段给企业实际支持的地方

政府更是非常难得，落地海宁是

一个明智的选择。”

在创业过程中，三创大赛不

仅促成了极展科技公司选址的成

功，在扩大技术和产品的知名度

及后续融资等方面都给予了相应

的支持。极展科技多次参加三创

大赛，但其参赛目标并不是获奖，

而是希望让自己的技术和产品为

更多人所知，寻找更多发展机会。

何蕾在三创大赛中也结识了

很多同样做硬科技的校友，在创

业的路上互相帮助，也找到了很

多上下游的合作机会，并且对接

了很多校友投资机构。这在何蕾

的创业过程生涯中十分重要，借

助三创大赛的力量，何蕾得到了

更多的支持，也更平稳地走在女

性创业者的道路上。

寻路柔性科技

极展科技创始团队经过在美

国十多年的研究，在应用力学结

构和材料的双重革新方面实现了

电子产品柔性化。目前，在柔性

技术方面具有全球领先的技术和

专利，其核心产品是柔性可拉伸

的电池，弹性导线及以它为核心

开发的柔性可拉伸电子穿戴设备

等。

截至目前，极展科技已荣获

美国授权专利 4 个、国家发明专

利 13 个、实用新型专利 38 个。

此外，极展科技还主持制定了柔

性电池标准 2 项，参与制定标准

5 项。

在带着十分有前景的核心技

术回国创业后，赛道的选择至关

重要。

柔性电子的应用场景十分广

极展科技的核心创业团队
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泛，它可以应用于电子的各个领域：智能穿戴、医

疗健康、运动体育、体征监测、3C 电子、显示、军

工、航天、万物互联等。最大的困难也相应产生，

如果极展在每一个方向都涉足的话，将会在技术的

迭代和开拓上耗费大量的时间和精力，也没有清晰

的业务主线。何蕾分析、总结过：“困难主要有三个：

一是选择赛道和应用场景，二是从技术到产品的转

化，三是不同行业之间的壁垒。”

极展技术的特点——柔性和可拉伸性——可以

很好地解决和人体相关的电子产品舒适贴身的问题，

所以极展最先选择的赛道是医疗健康和智能服饰领

域，这也是其目前的业务重点。此外，柔性电子也

运用于运动、军工、航天中的体征监测等。目前，安踏、

特步、361°、小天才都陆续与极展签订了战略开发

合同或订单。

在未来的发展方向上，极展科技的重点方向包

括 3C 消费、元宇宙、机器人等。其中，炙手可热的

元宇宙也颇受极展科技的关注。“元宇宙需要模拟

感官触觉，极展科技将柔性可拉伸电子技术应用于

皮肤及肌肉的微电流刺激，现在极展仅用一套紧身

衣，就可以在身体的各个部位模拟各种感受：轻拍、

轻抚、按摩、捏、刀伤、枪击……因此，我们的技

术在虚拟游戏和远程交互中有广泛的应用前景。”

何蕾介绍。

在企业发展的过程中，何蕾对创业有了更深层

次的理解，她认为初创企业需要“软硬兼施”。“软

的是技术、团队、应用场景和对行业的理解，硬的

是资金、场地、政策。首先要有成熟的技术和核心

团队，其次规划公司的整体发展路径，接下来需要

资金、政策以及其他硬件的支持。”

创业四年，“行胜于言”的清华校风始终是何

蕾的风格，也是极展的公司文化。论及极展科技未

来的发展方向，何蕾表示，公司的长远目标是做柔

性电子行业的领军者，用产品说话，通过技术发展

给行业带来新契机，推动柔性电子生态圈发展。




